

**Suscripción**  
En Reus un mes, 1'50  
ptas. Provincias, tri-  
mestre, 5 id. Extran-  
jero, 9 id.  
Pago adelantado

# DIARIO DE REUS

Redacción y Adm.<sup>ca</sup>  
Arrabal Santa Ana 35  
Teléfono 39  
Anuncios y Reclamos  
A precios convencionales  
Remitidos 0'25 ptas. línea  
Pago anticipado

NÚMERO SUBITO 5 céntimos.  
NÚMERO ATRASADO 10 céntimos.

DE AVISOS

Fundado en 1859

Y NOTICIAS

ESQUEMAS DEFUNCIÓN a precios reducidos  
Se reciben hasta las 11 de la noche.

## PARA ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES

EN REUS  
Redacción y Administración, Arrabal de Santa Ana, 35, imprenta  
de D. Celestino Ferrando.

EN BARCELONA  
Roldós y C.<sup>a</sup>, R. del Centro 37.—P. Grañén, Zurbano 3.—Cebrián  
y C.<sup>a</sup>, Puertaferriera, 18.—Kiosko El Sol, de Narciso España, Rambla  
de las Flores, frente la Iglesia de Belén.

EN MADRID, Agencia general de Anuncios de España, Alcalá, 6 y 8  
EN PARÍS, A. Lorette, Rue Rougemont, 14.

## Lo de Coruña

Hace algunos años fueron a Coruña en viaje de propaganda política tres diputados republicanos. Llegaron en ocasión de una huelga. Los patronos principales del oficio, cuyos obreros solicitaban reformas, eran antidinásticos.

Los directores de los huelguistas trataron de deslucir aquella propaganda republicana. Acudieron a un mitin donde tenían que hablar los tres diputados, perturbaron la tranquilidad, silbaron, hicieron objeto de manifestaciones groseras a uno de los oradores, y consiguieron que se suspendiesen todos los actos preparados y que los diputados republicanos regresasen cuanto antes de la expedición ruidosa y fracasada.

Desde entonces se ha repetido el mismo procedimiento para lograr idéntico resultado, y Barcelona, Coruña, Bilbao, Madrid y otras poblaciones atestiguan que los republicanos, los radicales, los anarquistas y los socialistas, unas veces entre ellos, otras contra los partidos monárquicos, han intentado agresiones para suspender toda acción política no consentida previamente por los agitadores de mala crianza.

Bajo este punto de vista han fracasado ahora en Coruña los esfuerzos de los golfos y de los radicales y anarquistas. La propaganda conservadora no se ha interrumpido: el Sr. La Cierva no ha sentido ninguna debilidad, como los republicanos del suceso que hemos recordado, y no ha alterado el programa de su estancia en Coruña. Esta es la primera consecuencia satisfactoria del cumplimiento del deber.

Si todos los oradores lo mantienen con tanta dignidad y tanta entereza como el ilustre exministro conservador, si todos los partidos dan muestra de la serenidad y al propio tiempo de la energía que ahora han sido en Coruña testimonio del buen sentido de una agrupación política, las indignidades y rasgos soeces de esas turbas no harán ponderar jamás sobre las propagandas pacíficas los propósitos hostiles. Es una lección que confiamos aprovechará a todos.

Coruña tiene muchos filiaditos anarquistas. Per su puerto entran y salen no pocos peligrosos. Las facilidades de la emigración amparan allí a los que se van, y las negligencias de la vigilancia protegen a los que vienen.

Es una útil estación de tránsito para los malvados. Completan la educación ácrata los radicalismos republicanos. Con la falta de cultura en las bajas capas sociales, las propagandas radicales y el mar misericordioso para traer a los anarquistas expulsados de América y para lanzar de aquí a los perseguidos por la justicia, se forma en la bellísima capital gallega una conjunción exquisita de la mejor crianza en los procedimientos de la política.

No es lo sorprendente que hayan esos elementos silbado al señor La Cierva, sino que dejen de cometer groserías con todas las personas dignas. Por lo cual es un honor padecer tales injurias de su acometida ineducada, apasionada, violenta, iracunda, miserable.

No es preciso ya decir que la vileza no se comete contra el señor La Cierva, sino que unas veces es contra hombres de su significación monárquica, y otras contra los mismos republicanos, como ocurrió en 1905. Y si se quiere declarar que contra el señor La Cierva es más airada la protesta, por ser más conservador y tener un carácter de mayor entereza que otros que buscan auras populares a costa de su dignidad, no habrá ningún inconveniente en aceptarlo, pues esto dará a entender que es mayor la grosería y más villano el intento tratándose de los representantes de mayor autoridad en el orden social. No creemos que la Guardia civil se ofendiese si la silbaran los ladrones.

Pero, hay que hacer algo más que dejar al tiempo la educación de esos republicanos y anarquistas, y presenciar con los brazos cruzados la ineficacia de las agresiones cuando los partidos y los hombres siguen su camino sin hacer caso de ellas.

La pasividad de las autoridades, la benignidad de los jueces, las mismas costumbres locales que han podido formarse al amparo de tolerancias injustificadas, y un espíritu benévolo para soportar las groserías colectivas sin indignación ni sobresalto, han ido agravando y haciendo mayor la mala crianza, con lo cual han crecido también los atrevimientos de los insolentes.

Es un mal que esto prosiga, no sólo por contribuir a la dejación de toda autoridad, sino por la cooperación de ese modo prestada a la incultura, y es mucho peor la fama de los Gobiernos cuando prosperan los ineducados que en el caso de ser los representantes de las leyes débiles o negligentes.

D. de B.

## Del contrabando

Si me hubiesen asegurado que el invento de que se enorgullece esta generación, —y bien caro lo paga,—había de llegar a tan ordinarios menesteres como el de pasar contrabando, no lo hubiera creído. Para los ladrones de altura comprendería el dirigible y el aeroplano, como lo concibo al servicio de la guerra en los aires; pero, para el vulgar matute, no lo consideraba apto.

La vida tiene esas sorpresas. Creíamos que había que pensar en proveer de cañones contra los dirigibles y lo que nos convenía eran consumidores. Ni el dirigible pudo bajar más, metafóricamente hablando, ni el matute llegar a mayores vuelos, —prosiguiendo la metáfora.

Lo que falta saber es si —ya que con tanta claridad se detalla el fraude,—

se perseguirá a los defraudadores. Es muy extraño que de esto no se hable, porque doscientos mil litros de alcohol no desaparecen con tanta facilidad ni se oculta tampoco un globo de las dimensiones del que sirvió para dar el pego; mucho más no siendo de los que desaparecen detrás de las nubes.

Es una cuestión de honrilla para las autoridades de Canarias, que, sin perderles el respeto, hay que convenir que han sido víctimas de una formidable chunga durante la preparación del «raid» (?).

Cosa análoga ha sucedido con la travesía Marsella-Argel, que ha tenido con un palmo de boca abierta a los mallorquines durante ocho días, para dejarles al final con un palmo de narices. ¿Se estarán pitorreando a la salud de nuestras islas los aeronautas?

De todos modos más valdría esto que no el peligro que señala Cambó, referente a las islas.

Vengan, pues, dirigibles y alianzas internacionales; pero evitando el matute, si puede ser.

Andróminas.

## DE LOS MADRILES

### Temas de actualidad

#### El mosaico conjuncionista

Para nadie es un secreto que la «terrible» Conjunción republicana se deshace, o mejor dicho, está deshecha hace ya tiempo.

Ni los tapujos, ni los habilidosos recursos de algunos periódicos, ni las «indefinibles» actitudes de ciertos personajes conjuncionistas, bastan ya a ocultar el lastimoso estado de esa «paella» a medio cocer...

La Conjunción muere por una ley elementalísima, de equilibrio político.

Es verdad que «la unión constituye la fuerza», pero en el terreno de las ideas para que esto se verifique, es necesaria una Conjunción verdadera de ideales, no una suma de grupos antagónicos.

¿Puede subsistir, y menos representar una fuerza jamás ese «mosaico», constituido por varias fracciones republicanas, cuyos jefes se odian cordialmente entre sí, y dos docenas de socialistas, a quienes repugna, como es lógico, la francachela, con un partido burgués...?

A la enorme distancia que se encuentra Azcarate, por ejemplo, de Alejandro Lerroux, corresponde el odio y la envidia que de Lerroux separa a Rodrigo Soriano... Sobre los unos y sobre los otros «firtiendo» con la Monarquía, y apuntando a una cartera de ministro está Melquiades Alvarez, casi antípoda de Pablo Iglesias...

¿Puede haber una Conjunción con estos elementos...?

Habrà, a todo tirar, lo que hasta hoy hubo: un espantapájaros, a cuya sombra los señores conjuncionistas lograron una verdadera actuación en el Poder, recolectando actas y perdonando vidas.

Demostremos en un breve índice de incompatibilidades, la «fuerza» y la «comodidad» de criterios de los señores de la Conjunción.

En no lejana fecha, el presidente o jefe de esa «ensalada» política, hace una visita a S. M. el Rey. Apelando al «cargot» de los revisteros de toros, puede decirse que hubo «palmas y pitos»...

Más tarde, se asegura, que don Gu-

mersindo será presidente del Congreso. Pitos solos.

Recientemente, don Melquiades hace unas declaraciones, sobre el tema de las alianzas con vistas al Palacio de Oriente...

Recordo de esas declaraciones, se apresura a hacer «El Socialista»...

Por último, el senador republicano Sr. Labra, como presidente del Ateneo, y sin perjuicio, ¡es claro!, de continuar siendo un terrible enemigo del Régimen, hace una visita al regío Alcázar, para protestar del hecho ocurrido el día de la jura...

Reformistas, sorianistas, radicales, federales, unionistas y socialistas, ven a la Conjunción a su manera y con arreglo a criterios diferentes. Unos consideran que la Conjunción ha de limitarse a impedir la vuelta al Poder de los conservadores. Otros opinan, que es suficiente relegar al Sr. Maura y al Sr. La Cierva, al ostracismo. Otros sostienen, que la finalidad de la Conjunción ha de ser una sola: derribar el régimen. Y por último, muchos opinan, que la Conjunción llena su cometido, haciendo el «coco», y dentro de un oportunismo hábil y estudiado...

La consecuencia que de todo esto se deduce, es una. Vivimos bajo un Régimen de minorías, cuyo poder no es otro que el griterío y la amenaza vana.

En la realidad, esas izquierdas, ante las cuales se humillan algunos jefes de Gobierno, adulándolas y concediéndoles una lamentable elaboración en el mando, sólo por esto, significa un peligro para el orden.

En otros términos: sólo tienen la fuerza que la cobardía de sus enemigos les quiere conceder.

Ni más ni menos.

Curro Vargas.

## El problema médico

### El digno compañero

En el espacio de cuarenta y ocho horas he recibido cinco cartas atribuyendo la actual crisis médica a la falta de compañerismo, de solidaridad profesional.

Yo no hubiera querido leer estas cartas. Desde el primer artículo tenía miedo a tal aspecto del problema. Constituye un terreno resbaladizo, peligroso, tanto más cuanto que he de tratarlo desde las columnas de un periódico político. Si me decido hoy es por mi firmísimo propósito de aplicar a esta campaña, de absoluto desinterés, un criterio clínico, en que cada hecho que me hagan conocer mis espontáneos colaboradores, cada carta, cada consejo, cada muestra de desagrado, sólo tenga para mí el valor de un síntoma, lo que me permitirá hacer su análisis, fría, serenamente, prescindiendo, en lo posible, de toda intervención de sentimientos y simpatías personales.

¿Existe en realidad la tan agudamente clarineada falta de compañerismo médico? ¿Es causa? ¿Es efecto? ¿Tendría posible y pronto arreglo? He aquí cuatro preguntas que surgen inquietantes apenas se da el primer paso en el estudio de tan difícil cuestión.

La primera, por doloroso que sea, es preciso contestarla en sentido afirmativo, sin la menor vacilación ni la menor reserva mental. La noble competencia, la lucha leal, estímulo y recompensa a la vez, propias de toda profesión liberal, ha degenerado, se ha pervertido en las clases médicas de tan extraño modo, han adquirido éstos hábitos tan perjudiciales de

emboscada, traición y crueldad, se han incorporado al ejercicio profesional tantos procedimientos de la política menuda, que hoy el espectáculo más bochornoso de que tienen que avergonzarse los intelectuales es este dado por la clase médica. Penoso reconocerlo, penosísimo escribirlo; pero es la verdad, una inmensa verdad: que surge amenazadora entre las ruinas del prestigio médico.

Es en las consultas, que más parecen combates de enemigos irreconciliables, que sereno torneo científico entre hermanos de profesión, engidos por los mismos sagrados ideales, es a espaldas del compañero, ante la familia que pidió clandestinamente opinión, es rebajando honorarios y prometiendo curaciones que no se pueden prometer; es juzgando despectivamente al camarada de quien, por casualidad, se habla bien en una visita en un café, en un casino; es buscando apoyos morales de deudos y parientes, hasta de criados, que acaban dividiéndose en camarillas que luchan por imponer, como médico de cabecera, a su candidato; es en la reticencia, en la frase de doble sentido, en los vulgares y despiadados: «si se hubiera acudido antes», «si no se hubiera perdido tanto tiempo», dejados caer maliciosamente ante el enfermo, cuya asistencia se vio obligado a abandonar a un compañero; es siempre, es en todos los momentos, es una cabalgata de cobardías, de claudicaciones, de humillaciones, de bejatas, que lo pisotea todo, que lo mancha todo, que hace imposible la vida a quienes tienen el culto de la propia dignidad.

Una amarga, una triste realidad, hondamente real, contra la cual es forzoso reaccionar, cosa mucho más fácil en detalle, ya que no en conjunto, de lo que pudiera pensarse, como acaba de demostrar un grupo de médicos madrileños, alzados frente a la creación de una nueva Sociedad pseudo-benéfica, más perjudicial para la clase médica, que todas las anteriores. Es algo muy doloroso, tremendamente doloroso; pero no irremediable, aunque lo sea por ahora, como es fácil comprobar con sólo detenerse a analizar y precisar si se trata de una causa ó de un efecto.

Enfocada desde este punto de vista la cuestión, salta pronto el contraste entre estas vergonzosas habilidades y lo que fuera lógico esperar en profesionales familiarizados con la muerte, con el dolor; avanzadas de la Biología, dueños de las veredas para llegar pronto a las intimidades espirituales de los demás.

En intelectuales de esta categoría, de esta prosapia, lo natural, lo lógico sería una gran bondad, una gran tolerancia, una comprensión flexible, elástica, adaptable sin esfuerzo a las facetas todas del vivir diario. Y tiene tanta fuerza esta argumentación, tal raigambre, tal abolengo de verdad, que sólo cabe pensar que esta falta de solidaridad, de compañerismo, a que señalan como causa única cinco médicos inteligentes, es algo accidental impuesto por las necesidades, por las condiciones del médico.

O, en menos palabras: la falta de compañerismo es un efecto más que una causa. Las razones son dos: una, remota; otra, inmediata.

La remota radica en la naturaleza misma de la profesión. La Medicina es la más personal de las ciencias, aquella en que más intervención tiene el factor individual. La interpretación —y esta es su gran dificultad y su gran mérito,— lo que pone la personalidad del médico, su agudeza, su agilidad mental para relacionar cosas dispersas, para poner a contribución

conocimientos heterogéneos, supone casi tanto como los datos, como las leyes de la ciencia misma.

Estas condiciones dan al médico una gran independencia de criterio, una gran tendencia a la autonomía mental, y si es sensato esperar de él, como antes decimos, tolerancia, bondad, es más por comprensión de lo íntimo de la urdimbre de la vida, que por sumisión sentimental.

Se puede ser noble y bueno por tendencia, por incorporación a la bondad colectiva, la más endeble y quebradiza de las bondades, ó por convencimiento filosófico, un poco escéptico; es la bondad tolerante, benévola, que lo comprende y lo perdona todo, del sabio. El médico se halla en este caso.

Pero esta bondad, como todas las bondades, exige que no acucie el hambre, que no sitie la miseria, que no haya que pelear como perros vagabundos por un trozo de pan, porque entonces surge la necesidad imperiosa, y a latigazos arrinconada lo noble y lo generoso, y abre la jaula al individualista feroz, al instinto. Y empezada la dispersión como en los grandes pánicos, sólo las almas grandes, los espíritus fuertes, pueden responder de sí.

La falta de compañerismo agrava el mal; pero es cosa irremediable mientras éste no se remedia. Sería un error expuesto a peligrosas desviaciones creer que el compañerismo sea la causa ni el remedio de la crisis médica.

Doctor César Juarros.

Notas internacionales

OTRO INCIDENTE

Essad pachá aspira al Trono de Albania

Viena.—Se ha hecho pública una noticia que reviste indudable importancia y que viene a complicar el problema planteado por los montenegrinos con la toma de Skutari.

Es el caso que el Rey Nicolás de Montenegro, antes de la capitulación, firmó un tratado con el defensor de la plaza de Skutari, Essad pachá.

Reconocióse en dicho tratado libertad de acción recíproca.

En otra cláusula se prevé el caso de que Essad pachá sea nombrado Príncipe independiente de Albania, cosa que se cree próxima.

La noticia ha causado sorpresa extraordinaria.

Essad pachá pertenece a una familia albanesa.

Nadie esperaba su aparición en escena como pretendiente al Trono de Albania.

No se sabe tampoco qué efecto producirá ese hecho a los tres restantes países balcánicos.

El acto realizado por el Rey Nicolás, de acuerdo con Essad pachá, se considera como un golpe de mano.

¡Vaya una jugarreta!

Viena.—Ha causado gran sensación la noticia de la actitud de Essad pachá, heroico defensor de Skutari.

Cuando se rindió tenía medios de sobra para resistir aún tres ó cuatro semanas.

Sin duda, el Rey Nicolás le propuso una fórmula.

Esta, por lo visto, consistía en dejarle salir con su ejército y su artillería y ayudarle a que se haga Príncipe independiente de Albania.

Essad pachá, albanés noble, de una familia rica y poderosa, cuenta en Albania con grandes elementos y puede arrastrar a muchas tribus.

El Rey Nicolás, diplomático habilísimo, convenció de que era absurdo que siguiera resistiendo y derramando sangre para defender una plaza a que Turquía había renunciado ya.

Essad lo comprendió así, y dejando Skutari en poder del Rey Nicolás, salió con 25.000 soldados, entre nizams y voluntarios albaneses, y varias baterías de cañones de tiro rápido y ametralladoras.

Dirigióse a Alesio, puerto albanés sobre el Adriático, y acampó en sus afueras.

Toda la población salió a recibirle. Conferenció con los notables, y estos se comprometieron a obedecerle.

Ayer hizo Essad pachá su entrada triunfal en Alesio.

Recibióle con salvas de artillería.

Se proclamó Soberano independiente de Albania y le juraron fidelidad las autoridades locales y muchos jefes de tribu.

Por la tarde, después de dejar guarnición, salió para Tirana, donde organizará el Gobierno y fijará su residencia.

Los albaneses acuden a miles a engrosar las filas de su ejército.

Muchas de las tropas regulares que ha tenido a sus órdenes en Skutari, y que sienten por él cariño y admiración, se han comprometido a seguir su causa.

En los círculos gubernamentales austriacos se cree que Essad pachá desistirá de sus pretensiones mediante una indemnización en metálico.

Pero personas que conocen al heroico defensor de Skutari afirman que no es hombre que ceda fácilmente.

Cátedra ambulante d'Agricultura

Campanya contra la mosca de l'oliva

En vista dels danya cuantiosos causats tots els anys d'una manera especial en la collita passada d'oli de les nostres comarques, per l'insecte «Dacus olea», mosca de l'oliva chichi, enc, que no son mes que diferents denominacions del mateix insecte; y desitjosa aquesta Cátedra de contribuir a l'extinció d'aquesta plaga y de propagar els medis adequats que en altres regions han surtit bon efecte, s'organizarán a càrrech de la Cátedra diferents camps de demostració, en els que s'hi farà la campanya d'extinció, a quins efectes s'obra un concurs baix les bases següents:

- 1.ª Podrán concurrir al concurs: I. Ajuntaments d'aquesta provincia. II. Societats agrícoles id., id. III. Particulars. 2.ª Els concursants deurán oferir un camp plantat d'oliveres en producció de dos jornals com a mínim d'extensió y a ser possible aïllat d'altres camps d'oliveres. 3.ª Anirán a càrrech de la Cátedra la direcció de la campanya y els materials insecticides. 4.ª Anirán a càrrech del concursant la ma d'obra necesaria. 5.ª El plaç d'ofertes comensará, desde la publicació d'aquest anunci y acabarà el día 15 de Maig. 6.ª Les ofertes detallarán l'extensió, situació y demés circumstancies y se dirigitán a aquesta Cátedra. 7.ª Se farán públics els llochs ahont s'establiran els camps de demostració perque puguin ser visitats per qui li plagui, aixís com també els medis que s'hagin empleat y els resultats que s'obtinguin. Tarragona y Abril de 1913.—El Director, J. Mestres.

SECCIÓN OFICIAL

REGISTRO CIVIL

del día 29 de Abril de 1913

Nacimientos

Joaquín Anguera Riús.

Matrimonios

Ninguno.

Defunciones

Francisca Vives Sentís, 7 meses, Travesía Miramar 5.—Josefa Janmá Parés, 74 años, Arrabal Santa Ana 15.—Francisco Sotorra Martra, 68 años, Hospital Civil.

Alcaldía Constitucional de Reus

Se hace saber que según circular del Gobierno civil de la provincia, en breve se reanudarán en la misma los trabajos topográficos que los Cuerpos de Ingenieros geógrafos y de topógrafos vienen ejecutando para la publicación del mapa de España; y a fin de facilitar estos trabajos, esta Alcaldía, encarga a los propietarios de fincas rústicas de este término municipal que presten el personal de dichos Cuerpos cuantos auxilios y datos oficiales les sean necesarios para el cumplimiento del servicio y que respeten y hagan respetar por sus colonos, medieros, mozos de labranza y jornaleros las señales y banderolas que se dejen en el campo; y así mismo encarga a los propietarios que tengan a su servicio guardas particulares jurados que les signifiquen la

obligación en que se hallan de vigilar las señales en que se hallan de vigilar las señales que en tales trabajos se emplean y la de contribuir con sus indicaciones, como conocedores del terreno, a la acertada marcha de los mismos.

Reus 29 de Abril de 1913.—El Alcalde, Manuel Sardá.

Recaudación de Contribuciones Edicto de 1.ª cobranza

Don José Capdevila Gómez, Agente Recaudador de Contribuciones de este partido

Hago saber: que publicado en el «Boletín Oficial» de esta provincia el anuncio fijando los días en que ha de verificarse la cobranza ordinaria del primer período voluntario de Contribuciones correspondiente al segundo trimestre del año actual, la de este término tendrá lugar en calle Santa Ana 24 los días 2, 3, 5, 6, 7 y 8 de Mayo, desde las 8 a las 12 y de 16 a 18

Lo que hago público para conocimiento de los interesados, en cumplimiento a lo prevenido en el art. 35 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900.

Reus a 29 de Abril de 1913.—El Agente, José Capdevila.

OPERACIONES DIARIAS EN EL MATADERO

Reses sacrificadas ayer

Table with columns: Ganado, especie, cantidad, kilos. Includes rows for reses, cabrio, vacuno, and cerda.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de hoy.—Santos Eutropio y Mariano.

Santos de mañana.—La Ascensión del Señor.

CRÓNICA

El tiempo se mantuvo ayer opaco desde primeras horas de la mañana debido a las consistentes nubes que se posaron sobre el firmamento, resultando la mañana triste y un tanto desahogada, iniciándose a las dos un cambio, logrando salir el sol.

Las vecinas montañas estuvieron durante muchas horas cubiertas de densa niebla, cayendo menuda lluvia.

Hace algunos días que desde estas gólgamas llamamos la atención de la Comisión de Fomento del Ayuntamiento sobre el estado intransitable en que se encuentra la calle del Sol con con motivo de las últimas lluvias.

Nos consta que por la brigada municipal se practicaron algunos trabajos encaminados al arreglo de la expresada calle, los cuales fueron suspendidos no sabemos por qué causa, por lo que se hace actualmente más dificultoso el tránsito de los carruajes por la indicada vía.

Excitamos nuevamente el celo de la Comisión de Fomento a fin de que procure el arreglo de dicha calle.

Guano Espiñás marca Sant Jordi

El ministro de Fomento ha señalado el día 7 de Junio para la subasta de la carretera de Pinellá Mora de Ebro, cuya mejora interesa a nuestra ciudad.

La construcción de esa carretera, que empalmará con el puente de Mora de Ebro por una parte, y por la otra con la carretera de Prat de Compte y Beceite, será una línea directa entre Reus y Alcañiz, que volverá a recoger el enorme tráfico que afluye del Bajo Aragón.

En Madrid se verificó el domingo el acto de prometer la bandera los exploradores españoles.

A las tres en punto formaron los distintos grupos, llevando al frente de cada uno la insignia del distrito y a la cabeza de todos la bandera nacional. Los exploradores maniobraron ante la tribuna regia, después de prometer la bandera.

Más tarde presentaron a los Reyes las cazuelas con la paella é invitaron a probarla a las personas reales, las cuales lo hicieron con agrado, siendo aclamados.

El desfile ante la tribuna regia fué

muy lucido, resultando la fiesta altamente simpática y llena de color.

La sección de cronistas se compone de catorce redactores, figurando entre ellos varios fotógrafos.

Estos, al terminar el acto, presentaron al Rey tres pruebas.

Sikeral del Doctor Canals.—Es el mejor refresco. Venta en los Bars. Depósito en Reus: H. Marín, droguería. 14 reales kilo.

Hoy miércoles, tendrán lugar en el Kursaal de Reus extraordinarias sesiones de cine y variedades, haciendo su debut la celebrada canzonetista «Torrerica».

En el programa de cine figurará entre otras la interesante película de largo metraje «Bajo la zarpa».

Mañana jueves, la sección de la Juventud de la Defensa Social de Barcelona, celebrará un mitin de protesta contra el atentado de que fué objeto el Rey.

A la organización de este acto ha cooperado también la Juventud conservadora.

Dicen de Tarragona:

El tren que sale de esta ciudad para Barcelona a las 7:30 de la mañana, arrolló ayer en el sitio conocido por la «Cota» al joven Manuel Aparicio Edo, dejándolo cadáver en el acto.

El infortunado mozo iba con su padre, y parece que los dos se dirigían a las costas de Garraf para ver si hallaban trabajo en las obras de una canteira que allí se explota.

Anteayer se vió en la Audiencia de Tarragona una causa procedente del Juzgado de Reus.

He aquí los hechos:

La tarde del 17 de Septiembre último, iba guiando un carro el procesado Buenaventura Pamies, y al dar la vuelta a la esquina de la calle de Casals, de esta ciudad, chocó con un auto que allí estaba parado, causándole daños valorados en 200 pesetas.

Terminadas las pruebas, el fiscal retiró la acusación por entender que dicho procesado no tuvo voluntad de causar el daño objeto de la presente causa.

Cuántos artríticos gozarían ya de salud perfecta si hubiesen ensayado para la curación de las arenillas, mal de piedra, reuma, ciática, gota, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., un remedio tan seguro y eficaz como la «Piperazina Dr. Grau»!

Leche condensada marca LEON

Azucarada sin desnatar. Es la mejor y la más recomendable para personas enfermas y niños. Pedida en droguerías y establecimientos de comestibles.

A las cuatro y media de ayer tarde, estando entrenado en los juegos propios de su edad, que casi siempre son correrías, el muchacho de catorce años Lorenzo Rofas Berenguer, domiciliado en la calle de San Elias, número cinco, tuvo la desgracia de dirigirse directamente a una balsa del manso propiedad de la señora viuda de Nomdedeu, situado en el Camino de Valls, a unos dos kilómetros de esta ciudad, cayendo en la misma, y no obstante los grandes esfuerzos que demostró, la muerte hizo presa de su cuerpo, pereciendo ahogado, siendo inútil toda idea de salvación.

Dióse cuenta del hecho al Juzgado, personándose al lugar del suceso el señor Juez suplente don Ramón Sanpons Granell y personal a sus órdenes y el médico forense Sr. Borrás ordenando la extracción del cadáver y procediendo a las diligencias de oficio.

En virtud del expediente aprobado por el Consejo de ministros, la cantidad de 500.000 pesetas que tenía el ministro de la Gobernación para atender al movimiento del giro postal, se ha aumentado hasta un millón de pesetas.

Se obtienen grandes regalos comprando el exquisito chocolate «BROSA». Pídense en droguerías y ultramarinos. Representante en Reus: A. Esteve, Merceria 4.

Si se reúne suficiente número de señores concejales hoy a las siete y media de la noche celebrará sesión de primera convocatoria el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad.

Esta noche en el Teatro Fortuny tendrán lugar grandes sesiones de cine y variedades, debutando la celebrada inglesa miss Nelly Nell, con su original número, ejecutando entre otros, un baile sobre arena con los pies descalzos.

En el programa de cine figura la película de 1.000 metros «Lujuria», de la casa Cines.

Dice «Diario de Tarragona» de ayer:

Mr. Demazel, agradecido sin duda, a los obsequios que se le prodigaron durante su estancia en esta, al verificar el domingo por la tarde el vuelo de altura en la playa de Saló, pasó por esta ciudad, siendo admirado por millares de vecinos que en los paseos, afueras y azoteas, presenciaron tan hermoso vuelo.

A las seis y media lo perdimos de vista, porque unas nubes que se cernían por el cielo, en dirección a Saló, nos ocultaron el biplano.

Agua mineral de Caldas de Malavella.—Viehy Prats. La sin rival y la más económica. De venta en Farmacias y ultramarinos. Depósito: Comestibles de Román Marimón. Plaza de Cataluña n.º 7.—Reus.

Por encargo del Centro Industrial y Mercantil de esta ciudad, hacemos presente al comercio y a la industria de la misma, que entre las fiestas que por el elemento patronal afectado por la huelga general de 1903, se concedieron a los obreros, se cuenta la del primero de mayo, cuya fiesta resulta ser este año el próximo jueves.

Dado el carácter que tal concesión tuvo, no duda dicha entidad será aquella fiesta respetada por cuantos industriales de esta población se inspiran en sus consejos y a la misma tienen confiada la representación de sus intereses colectivos.

El Dr. TORT NICOLAU, especialista en partos y enfermedades de la matriz, jefe clínico de la Maternidad é inclusa de Madrid, visitará en su nuevo Consultorio Arrabal de San Pedro n.º 45 pral. De 5 a 8. Consulta en su domicilio Plaza de Prim 6, 2.ª. De 11 a 12 y de 3 a 5.—Teléfono 78.

Servicio Militar Obligatorio.—Léase el anuncio de la «Escuela Militar Prim» en la 3.ª plana, por ser de interés para los jóvenes de los reemplazos de 1913, 1914 y para los del cupo de instrucción (antes excedentes de cupo) de 1912.

URICURE

es el remedio más científico, eficaz é inofensivo para las enfermedades que tienen su origen en el exceso de ácido úrico del sistema pues disuelve este veneno y así es como cura el

REUMATISMO

Gota, Ciática, Arenillas, etc.

Uricure obra con rapidez; hace cesar los dolores y asegura un bienestar duradero. URICURE cura, donde otros remedios fracasan. No requiere dieta especial pues el URICURE obra por sí solo. Elimina del sistema el venenoso ácido úrico y devuelve la salud. PROBADO el URICURE hoy mismo!

Precio 4 Pesetas la botella.

Acompañad este artículo con 50 cts. en sellos de correo y enviado a Carlos Marés, calle Valencia 333 Barcelona y recibiréis una muestra URICURE

Recordatorios Primera Comunión.

Gran variedad en clases finas, Carnets y estampas de gusto refinado.

Se evaden en la imprenta de Celestino Ferrando, Arrabal de Santa Ana, 35.—Reus.

El Doctor BOSCH UCELAY, especialista en las enfermedades de la garganta, nariz y oído, HA TRASLADADO su consultorio que tenía establecido en la calle Mayor n.º 12, a la Plaza de la Constitución entrada por la calle de Güell y Mercader de esta ciudad, en donde continuará visitando todo los lunes, de 9 a 1 y de 3 a 6. En Barcelona: Claris 35, principal.

Flores de azahar (solamente de ranjo agrío), rosas, amapolas, borraja, etc., se compran en la FAR, MACIA SERRA, Arrabal Santa Ana, 80.—Reus.

Tarjetas de visita de todas clases.—Tipografía Ferrando, Arrabal de Santa Ana, 35.

**PERFUMERÍA Y MERCERÍA**  
**LA PARISIÉN**  
 GRANDES NOVEDADES PARA LA PRÓXIMA TEMPORADA DE VERANO

Se reciben encargos para teñir y lavar ropas de todas clases, y guantes, gasas, pieles y demás objetos delicados.

SERVICIOS MUY ESMERADOS  
**LAVADO EN SEGO**  
 Procedimiento en uso en los grandes talleres de Francia y Alemania.

No hay necesidad de deshacer las prendas  
 Prentitud y exactitud en los encargos

Cura el estómago el Elixir Saiz de Carlos

**SECCIÓN COMERCIAL**

**FUTUROS DE ALGODÓN**  
 Última cotización en la Bolsa de Liverpool

	Último cierre	Cierre anterior
Disponible	6'73	6'77
Enero-Febrero	6'03	6'04
Febrero-Marzo	6'04	6'05
Marzo-Abril	6'48	6'49
Abril-Mayo	6'44	6'44
Mayo-Junio	6'43	6'44
Junio-Julio	6'41	6'42
Julio-Agosto	6'38	6'39
Agosto-Septiembre	6'28	6'29
Septiembre-Octubre	6'13	6'16
Octubre-Noviembre	6'08	6'09
Noviembre-Diciembre	6'05	6'06
Diciembre-Enero	6'04	6'05

Ventas en Liverpool 08.000 Bjs.  
 Arribos en los E. U. en 1 día 8.000 Bjs.  
 Arribos enaño anterior 12.000 Bjs.  
 Entrega folleto explicativo y recibe órdenes para las bolsas de Liverpool, New York y New-Orleans, JOAQUIN SOCIATS, calle Santa Ana, 26, de 6 a 8 noche.

**BOLSIN DE REUS**

Cotización en Barcelona a las cuatro de la tarde de ayer, según telegrama de la Banca Arnés.

Interior	80'52
Amortizable	
Orenses	28'60
Nortes	103'40
Alicantes	101'10
Banco Colonial	
Banco Vitalicio	
Oblig. 4 8 Almansa	94'75
Oblig. 2 14 8 Francia	56'12
Oblig. 3 8 Orense	

Madrid

Interior	80'40
Giros	
Madrid	81'75
París	8'90
Londres	27'45

Telegrama de la casa A. Lemoine

Exterior	90'05
Nortes	4'78
Alicantes	4'63

**Publicaciones recibidas**

**Gil Blas.**—El número de esta semana es verdaderamente interesante, conteniendo: un estudio sobre el problema de la artista María Folch.—12 planas de fotografías de los principales acontecimientos de actualidad, entre ellos: La feria de Sevilla.—El ministro de Instrucción pública, Benavente y Borrás en Valencia.—Las valencianas obsequiando con flores a Benavente.—La Srta. Pozuelo y Llana, en Eslava, en la obra de gran éxito «La Presidenta».—Corrida de la Prensa.—La jura de la bandera en Melilla.—La huelga en Bélgica.—Los alemanes y franceses.—Modas.—La reina de la fiesta de las flores en Madrid.—Mitin de la juventud conservadora y otros trabajos.

**Telegramas**

Madrid 29.  
**Precauciones.**—De presupuestos El director general de Seguridad acompañado de D. Guillermo Ayon, ha marchado a París con objeto de ultimar pormenores relacionados con el próximo viaje del Rey.  
 De los 300 millones que importaba el presupuesto de liquidación han sido siete de Guerra y ocho de Marina, y 16 de Fomento que, con los 14 de mar-

gen que tiene el presupuesto, arrojan un total de 33 sin afectación directa.  
**A. B. C.**

Comenta este periódico que el alcalde de Coruña antes de llegar el señor La Cierva a aquella capital, abandonara la población, dejando la alcaldía el primer teniente, que es republicano y presidente del Circulo de dicho partido, quien no ha tenido inconveniente en salir fiador de un conocido anarquista, detenido por hacer frente a la fuerza pública durante los incidentes allí ocurridos.

**Varias noticias**

Melilla. Ha marchado a Tetuán un ingeniero agrónomo y otro de minas, llamado por el comisario de la zona española de Marruecos.  
 El viaje tiene por objeto encargarle trabajos técnicos.

—Los franceses preparan un movimiento de alcance hacia la alcazaba de Melin.

Los indígenas de Benibuyagi hostilizan constantemente los convoyes, siendo peligroso transitar por aquella región.

—En el vapor correo marcharon a la Península los marqueses de Portago y Valdecañas.

**Fúnebre hallazgo**

Tortosa. Ha aparecido hoy flotando cerca de la playa el cadáver del cabo de carabineros Benito Borrell, que desapareció el día quince, creyéndose que se había ahogado.

Presentaba el cadáver las piernas completamente destrozadas por haber empezado a devorarle los peces.

Ha sido enterrado en el cementerio de Ampolla.

**En Bolsa.—Rumor**

Han circulado esta tarde en Bolsa rumores graves, asegurando que el Rey no irá a París. Los valores han sufrido la baja consiguiente.

Parece infundada la noticia y se cree que ha sido lanzada por los agiotistas.

**Montenegro y las Potencias**

París.—«Le Matin» dice que el acuerdo de las potencias subsiste y que esperarán la contestación de Montenegro antes de tomar medidas coercitivas.

**GANGA**

Una finca rústica de 35 a 40 jornales país, plantada de viña, olivos, algarrobos, avellanos y frutales con dos casas de Campo una nueva de reciente construcción, bodega, corral grande, cuadras, aljibe y pozo, pipas apar vino, prensa id., y 9 horas de agua semanales de buena mina, se vende en muy buenas condiciones.  
 También se venden casas enclavadas en los Arrabales y otros puntos céntricos de esta ciudad, que reditan más del 6 por 100.  
**DINERO**, se presta al 5 y 6 por 100 mediante buenas garantías hipotecarias.  
**Seguros contra incendios:** «La Previsión Nacional».  
 Administración de fincas.  
 Informará JUAN SOCIATS, calle de Santa Ana 19, 3.º.—Reus.

**Dependiente para una Farmacia**

de esta ciudad, se necesita uno. Dirigirse en esta Redacción.

**DIVERSIONES PUBLICAS**

**Teatro Fortuny**

Cine y variedades para hoy.—Debut de la estrella inglesa miss «Nelly Nell», ejecutando el maravilloso baile sobre arena con los pies descalzos.  
 Sesiones continuas desde las 9 y media.—Precios de costumbre.

**Kursaal de Reus**

Grandes sesiones de cinematógrafo para hoy.  
 Debut de la notable canzonetista «La Torrerica».

**Sala-Reus**

Sesiones de cinematógrafo todos los jueves, sábados, domingos y demás fiestas.

**PARA COMBATIR LA TOS**  
 No hay específico que supere a los renombrados  
**PROBARLOS ES ADOPTARLOS**  
 Frasco 1'50 ptas. en la FARMACIA CARPA, Plaza Prim

**Compañía Francesa del Gramophone**  
 Representación y Depósito: R. PERPIÑA  
 Calle Mayor, 22.—REUS.—Despacho 24, pral.  
 Exito colosal de los célebres artistas  
**TITTA RUFFO y CARUSO**  
 en discos Gramophone

**Depósito de Relojería**  
 Relojes de bolsillo y despertadores desde 2'90 pesetas

**LA VOZ DE SU PAÍS**

el aparato NO es un «GRAMOPHONE»  
 Catálogos gratis

**CON**  
**descuentos de 25 y 50 0/0**  
 sobre los precios marcados, se venden

Bastones, Boquillas, Botonaduras, Cadenas reloj, Cuchillos, Devocionarios, Guantes, Jardineras, Jarrones, Juegos fumar, Monederos, Paraguas, Pendientes, Petacas, Pilas, Rosarios, Sacos, Sortijas, Tarjeteros, Vinagreras y otros varios artículos que en las dos Secciones de Saldos habrá hasta el 31 de Mayo en el

**Bazar LA ALIANZA**  
 REUS

**Sastrería NON PLUS ULTRA**  
 REUS.—PORTAL DE JESUS 1.—REUS

El dueño de este importante establecimiento, montado a la altura de los mejores en su ramo, participa al público en general y en particular a sus muchos favorecedores de Reus y su comarca, que ha recibido las más altas novedades para la presente estación.

**PRONTITUD Y ECONOMIA unido a un trabajo acabadísimo**  
 Trajes confeccionados para niños de 3 a 7 años

**ESCUELA MILITAR "PRIM,"**  
 Donotea, 1, pral. (frente La Fleca)

Se advierte que en el presente año, deben recibir la instrucción militar que previene la Ley para obtener reducción del tiempo de servicio en filas, no tan solo los jóvenes del reclutamiento de 1913 que han pagado cuota militar, sino que también deben recibirla los de 1914 que tengan el propósito de pagar dicha cuota y los del cupo de instrucción (antes excedentes de cupo) de 1912, los que con arreglo al art. 261.—Cap. XX de la ley de reclutamiento han de ser llamados el año actual.  
 Matrícula abierta todo el año.—Clases especiales para los residentes fuera de la localidad.—Para informes y matrículas: Plaza del Cuartel-Pabellón, 3, 2.º, 1.º, de 15 a 17 los días laborables y de 11 a 13 los festivos, REUS.

**JORRES, Fotógrafo**  
 Arrabal Santa Ana, 1.—REUS

**Agencia de Transportes y Acarreos**  
 — DE —  
**BAUTISTA ARGILAGA**  
 Güell y Mercader, núm. 1 (Hostalet). Teléfono 192.—REUS  
 Servicios diarios a domicilio entre Mora de Ebro, Lérida, Valencia y Barcelona.  
 Corresponsal en Barcelona: José Capdevila, Condal, 35.—En Mora de Ebro: Casanova y Tramunt, Paja, 17.  
**SERVICIO ESPECIAL DE ACARREOS**

**JABONERIA**  
 — DE —  
**José Forcadás**  
 DESPACHO: S. Esteban 28.—Reus.

**Ocasión** Por no poderlo regentar su dueño por falta de salud, se vende un acreditado comercio situado en un punto muy céntrico de esta ciudad, que cuenta con gran parroquia y clientela.  
 Tratros con el interesado.  
 Para informes dirigirse a esta imprenta.

**MODAS DE PORTO HERMANAS**  
 Se complacen en participar a la numerosa clientela que han recibido de París todas las novedades en sombreros para señoras y niñas.  
 Calle Mayor, 19, 1.º—Reus.

**Almacenes** cubiertos y patio para alquilar calle de Carmen alta, esquina a la de San Lorenzo.

**Compra-venta de fincas**  
 Tengo a todos puntos, tanto en casas como grandes almacenes y piezas de tierra desde medio jornal hasta muy grandes haciendas.  
 Casas en Barcelona en varias calles para vender.  
 Se presta dinero con buenas hipotecas.  
 Vendo un huerto con avellanos y frutales en junto ó en cuatro porciones distintas, que medirán unos 25.000 palmos cada porción, linda con la línea entrando con la carretera de Castellvall.  
 Para informes sólo con los mismos compradores. Dirigirse a  
**VICTORINO LLAURADÓ**  
 De 8 a 9 y de 1 a 2 tarde,  
 Camino Misericordia, 28.—REUS

**Polvo Chefdebien**  
 Producto para el tratamiento de las viñas sin necesidad de azufre y sulfatar.  
 Folletos y detalles

**JOSÉ JUNCOSA**  
 Calle de Amargura, 1.—Reus.

**Meritorio FERRANDO**  
 Se necesita uno. Informes en esta imprenta.  
 IMPRESOR  
 Arrabal de Santa Ana, 35.—REUS.  
 IMPRESIONES RÁPIDAS EN NEGRO Y COLORES  
 Papeles de todas clases. Cartulinas.  
 Carnets fantasma y de relieve. Menús.  
 Participaciones de casamiento y de bautizo.  
 Recordatorios y Esquelas de funeral.  
 Sobres. Papel de cartas. Memorándums.  
 Tarjetería visita. Facturas. Envíos. Cheques y demás trabajos tipográficos.  
 PRECIOS REDUCIDOS

**Para alquilar**  
 Lo está una tienda y piso en condiciones para establecer cualquier industria ó comercio en un punto muy céntrico de esta ciudad.  
 Para informes dirigirse en la Imprenta de este DIARIO.  
 Imp. Celestino Ferrando.—Reus.

**A LOS VITICULTORES**  
 Es de suma conveniencia que el caldo bordelés que prepara el viticultor para combatir las enfermedades criptogámicas sea precisamente neutro. La preparación no ha de ser ni ácida, ni básica; porque, si es lo primero, ataca las hojas de la vid quemándolas y como resulta, además, muy soluble, es fácilmente arrastrada por las lluvias y es nula su acción benéfica. Si, por el contrario, es excesivamente básica, entonces se deposita con rapidez, se reparte con dificultad, es necesaria una cantidad mayor de sulfato para producir los mismos efectos y es frecuente la obstrucción de los pulverizadores quedando en el fondo de los recipientes la mayor parte del sulfato hecho, por el exceso de cal demasiado insoluble. Precisa recurrir al reactivo para determinar, sin molestias ni gastos, cuando la mezcla de la solución de sulfato de cobre con la lechada de cal, será en su punto y para ello recomendamos el **Papel Reactivo Serra** de resultados excelentes y precio ínfimo.  
**CADA LIBRITO VALE 25 CÉNTIMOS**

**FARMACIA SERRA**  
 Arrabal de Santa Ana, 80.—REUS

